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Faire connaître le don des personnes avec un handicap intellectuel, qui se révèle à
travers des relations mutuelles, sources de transformations. 
Développer un environnement communautaire qui réponde aux besoins changeants de
nos membres, en demeurant fidèle aux valeurs essentielles de notre histoire.
S’engager dans les cultures respectives et travailler à reconstruire une société plus
humaine.
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L’Arche Montérégie est membre de la Fédération internationale de L’Arche, qui regroupe
154 communautés dans 38 pays du monde. Établi à Belœil depuis 1981, L’Arche Montérégie
est un organisme à but non lucratif qui accueille de façon permanente dix-sept personnes
dans ses 3 foyers et qui offre du travail à 27 adultes vivant avec une déficience
intellectuelle.

NOTRE MISSION

18 PERSONNES VIVANT
AVEC UNE DÉFICIENCE

INTELLECTUELLE

3 FOYERS

4 ATELIERS DE TRAVAIL

Dans chacun des foyers, ces personnes partagent la vie quotidienne avec des assistants,
qui apportent le soutien nécessaire à leurs besoins. Dans le but de faciliter l’intégration
sociale des adultes vivant avec une déficience intellectuelle, L’Arche Montérégie offre
également quatre ateliers de travail afin de leur permettre d’apporter une contribution
sociale significative à travers leur travail ou leur implication dans la société. En créant des
communautés qui accueillent les personnes avec une déficience intellectuelle, nous
désirons révéler le don propre à chacune des personnes et leur permettre d’apporter leur
contribution à la société. 

L'ARCHE MONTÉRÉGIE



Chers membres de la Communauté,

Une autre belle année se termine. Cette année a été un peu plus spéciale pour moi étant à ma

dernière année comme président du Conseil d’administration.  Après plus de 8 ans au conseil, il est

bien de laisser sa place à la relève. J’ai eu des années merveilleuses avec l’Arche Montérégie.

Cette année encore, nous avons été très occupés. Le Conseil d’administration a effectué un travail

remarquable durant cette année de grands changements. Je suis sûr que nous allons regarder

dans quelques années et se dire que cette aventure aura été un beau nouveau chapitre pour

l’Arche. Difficile sur le coup mais nécessaire. C’est normal, tout changement, s’accompagne d’une

période de turbulences. C’est ensemble que nous allons passer au travers de cette épreuve.  Vous

savez ce que l’on dit, on remarque les meilleures équipes dans les périodes tumultueuses. Je peux

vous dire que l’Arche a toute une équipe.

Voici les dossiers qui ont retenu l’attention du Conseil d’administration :

La situation financière de la Communauté
Pour une 4e année de suite, nous avons des résultats financiers positifs. Ce fut une de nos

priorités d’avoir une gestion saine de nos finances. Avec Mathieu Laperle notre trésorier et

la bonne gestion de l’équipe de l’Arche, un travail soutenu a été fait pour s’assurer que

chaque dollar dépensé soit au bénéfice de nos personnes accueillies. Les ressources étant

rares, il faut bien les gérer de manière à bien tenir le gouvernail vers une autre année

financière sans déficit.

Je dois aussi souligner la gestion serrée de nos équipes à l’atteinte de nos objectifs.

Détenir un budget clair, des priorités bien établies et une gestion serrée sont la clé du

succès.

LE CONSEIL
D’ADMINISTRATION
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PAR  ÉR IC  HAMEL ,  
PRÉS IDENT  DU  CONSE I L  D 'ADMIN ISTRAT ION



La gestion de la Salle Lorraine-Bernard
Année 1 : Ce projet est une des clés pour augmenter nos revenus autonomes. Un

partenariat a été signé avec «Location Tout en Un» pour la gestion de la salle. Ce fut une

belle année de transition. On a eu une belle surprise de la Ville pour le renouvellement du

permis d’alcool. Après plusieurs mois de procédures et d’acharnement, l’équipe de l’Arche

arrive à la fin du processus en vue d’obtenir le permis pour permettre à notre partenaire de

vendre et servir de l’alcool. Une composante essentielle pour les événements dans cette

superbe salle.

De plus, l’équipe de l’Arche a très bien géré les locations de la salle. Nous n’avons

malheureusement pas renouvelé le contrat de location avec notre partenaire des cours de

Karaté. Le bénéfice n’en valait plus la chandelle.

Cette salle est et sera un générateur de revenus autonomes importants pour l’Arche

Montérégie. En plus d’assurer une certaine notoriété de notre organisme.

L’état de nos foyers
L’an passé, nous avons fait faire une inspection de nos 3 foyers. L’état général de nos

foyers est une préoccupation importante. 

Nos foyers sont des lieux sécuritaires et adaptés pour nos besoins.

Le Conseil d’administration est conscient que nous avons besoin de beaucoup plus de

ressources financières pour moderniser et rendre les foyers plus agréables à court terme.

Les initiatives ont été mises durant la dernière année pour faire des réparations et

aménagements nécessaires avec les ressources disponibles.

Augmentation du financement public
La bougie d’allumage pour une meilleure représentation de nos besoins auprès du

Gouvernement est l’impact financier que le projet 40 heures va avoir sur notre

communauté.

Nous avons fait avec l’AAQ, plusieurs représentations pour démontrer que nos finances

seront dans le rouge à court terme.

On a une bonne écoute du ministère de Mr. Carmant.

Les communautés sont sous-financées comparativement à d’autres organismes qui offrent

pratiquement les mêmes services. Le ministère le reconnaît.

Des discussions importantes ont lieu et une bonification de notre financement va arriver

sous peu et nous permettre de souffler un peu.

LE CONSEIL
D’ADMINISTRATION
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Le projet d’implantation des 40 heures de nos assistants
Ce projet a accaparé beaucoup du temps des administrateurs du Conseil d’administration.

C’est un projet qui change la façon de travailler et qui met au défi l’implication dans notre

communauté.

Nous sommes la dernière communauté à mettre en place ce projet qui est obligatoire par

la CNESST.

C’est un très gros changement au niveau financier et opérationnel.

Un travail très méticuleux a été fait par le C.A. et aussi par le Conseil communautaire

pour arriver avec la meilleure des solutions.

Le C.A. a regardé la situation en analysant les faits et les impacts sur la communauté à

long terme. Notre mandat est d’assurer la pérennité de l’organisme.

La vision du Conseil communautaire a été des plus importantes pour nous garder

connectés sur les enjeux dans l’avenir.

Ce fut une période stressante, mais stimulante.

Le modèle actuel devait changer.

J’aimerais souligner le départ de 2 administratrices de notre C.A. Valérie Marchand et Marie-Ève

Pelchat. Elles ont eu, à leur façon, un impact sur le Conseil. Merci pour votre implication. Ce fut

une belle aventure.

En cours de route, Josée Blais s’est ajoutée à notre Conseil. Merci Josée de ton implication. Je suis

content d’avoir eu la chance de te côtoyer. 

Sur une note plus personnelle, je tiens à remercier tous les administrateurs avec qui j’ai eu le

privilège de travailler. Ce sont des personnes dévouées et impliquées. L’équipe de l’Arche

Montérégie arrivera à surmonter toutes les épreuves, au bénéfice des personnes accueillies.

LE CONSEIL
D’ADMINISTRATION
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LE CONSEIL
D’AMINISTRATION
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Côtoyer nos personnes accueillies et les voir heureuses, nous comble de joie.

Je suis vraiment fier de notre bilan durant les 8 dernières années de mon implication.
Changement de nom de l’Arche Beloeil à l’Arche Montérégie.
L’agrandissement et la rénovation du bâtiment permettant de faire l’atelier bacs et jardin
été comme hiver.  Ce fut tout un travail collectif!
L’acquisition de la Maison de l’Arche Montérégie; Un grand pas permettant d’adapter ce
lieu à nos besoins (ateliers, bureaux et rencontres communautaires). Je tiens à souligner que
nous avons fait l’achat de ce bâtiment au comptant.
Nous avons équilibré les résultats financiers pendant mes années à la présidence.  On ne
peut pas vivre «sur la carte de crédit» quand on est un organisme avec des ressources
limitées.
Je dois souligner la diligence et la force de notre équipe pour avoir géré la pandémie avec
beaucoup d’humanité et de bienveillance.
Nous avons toujours travaillé pour améliorer le bien-être de nos équipes et nos personnes
accueillies

Pour cette nouvelle étape dans l’histoire de l’Arche Montérégie, il est temps pour moi de passer
le flambeau à un membre du Conseil d’administration qui va maintenant écrire un nouveau
chapitre.

Bien à vous,

ÉRIC HAMEL
Président du Conseil d'administration



LE CONSEIL
D’ADMINISTRATION
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Le C.A. n'a pas changé de composition en 2023 et 2024. Nous sommes très privilégiés d'avoir
un C.A. stable et compétent.

Membres du C.A. 2023-2024

Eric Hamel, président
Michel Lalonde, vice président
Mathieu Laperle, trésorier
Raphaëlle De Chantal, secrétaire
Marie-Eve Pelchat, administratrice
Sophie Arcand, administratrice
Valérie Marchand, administratrice
Johanne Goulet, administratrice



Le Conseil communautaire collabore à la direction de la communauté; Il soutient, guide le

responsable, lui apporte des recommandations et des suggestions. C’est un lieu privilégié où

circule l’information des responsables à la communauté. Le conseil communautaire est un lieu où

d’ouverture et de discernement. 

Issu de la responsabilité légale du conseil d’administration, les décisions finales appartiennent au

responsable de communauté.

Les membres du Conseil communautaire sont Nicole Bluteau, membre externe, Johanne Goulet,

Représentante du C.A., Marie Fréchette, employée du bureau, Isabelle Robert, Coordonnatrice des

ateliers, de la vie communautaire et spirituelle, Josée Lemieux, membre confirmé et Responsable

de l’atelier le Pot-en-ciel, Mélanie Perreault, responsable de la communauté (arrivée en septembre

2023) et Marie-Josée Thibault, coordonnatrice des foyers (arrivée en Janvier 2023).

Le Conseil communautaire s’est réuni aux deux semaines ou trois semaines. Les principaux dossiers

discutés ont été :

Réflexion sur l'avenir de notre mission à l'Arche.

Aide et support au quotidien.

Réflexions sur le dossier des 40h. 

La composition des équipes de foyers.

Le suivi des personnes accueillies et de leurs besoins. 

« Le conseil communautaire est pour moi un réel lieu de soutien, un lieu de confiance où j’ai le

sentiment apaisant de pouvoir me déposer sans jugement » 

- Mélanie Perreault

LE CONSEIL
COMMUNAUTAIRE
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NOS TROIS
FOYERS

L A  M O N T A G N E
3 assistants*

Marie Ngombe
Claire Conus
Axel André 

*Équipe en date du 31 mars 2024

6 membres
Gilles Buisson
Sophie Poissonnier
Sylvain Sanscartier
Wendy Seale
Jolin Dubuc
Jonathan Larose
Jean-Marc Pelletier-Tanguay (répit occasionnel)

L ' E N V O L É E
5 membres

Marlyn Demers
Carolyne Pouliot Villeneuve
Maryse Lapierre
Charles Pennefather
Patrick Roy

3 assistants*
Éliane Mendonça
Bruna Gualberto
Rodrigo José Rosa

*Équipe en date du 31 mars  2024

F L E U R S  D E  S O L E I L
4 assistants*

Lilian Gelineau 
Anuarite Kashilo
Fiona Changanaqui
Maria Rita Passoni Monici

*Équ ipe en date du 31 mars 2024

6 membres
Vincent Fafard
Cécile Jeannotte
Francis Therrien
Catherine Boudreau
Marie-Pierre Laventure
Yancey Guérin 

NOS TROIS
FOYERS
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LA MONTAGNE
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Cette année, La montagne a été un lieu rassembleur pour toutes les rencontres d’assistants. Face au manque
d’assistants, l’équipe a su se montrer courageuse et résiliente. Ces manques ont été largement comblés pas
Isabelle que l’on remercie chaleureusement. Axel a passé l’année entière à la montagne. Anastasia a quitté le
foyer pour retrouver sa famille en Russie. Awa a donné du temps bénévolement. Éliane a offert plusieurs semaines
pour supporter l’Équipe. Une belle ambiance règne à la montagne ! 



L'ENVOLÉE
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Éliane a quitté la communauté en janvier pour vivre de nouveaux défis. Après quelques semaines nous avons eu le
plaisir d’apprendre son désir de revenir dans la communauté. Elle a repris son quotidien à l’envolée. Bruna et
Rodriguo sont arrivés cette année! Un foyer tout en portugais ! Marie a été assistante toute l’année à l’envolée. Un
beau foyer chaleureux où il fait bon vivre ! 
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FLEURS DE SOLEIL
De par sa vue imprenable sur la rivière et la montagne, Fleurs de soleil est un foyer coloré! Wieland a quitté le foyer
en juillet 2023. Anuarite et Marie ont été présentes toute l'année. Lilian est revenu en octobre 2023. La santé et le
vieillissement des personnes accueillies du foyer est notre priorité.



La finalité de chaque action à l’Arche Montérégie

vise l’inclusion et la valorisation sociale des

personnes vivant avec une déficience

intellectuelle. Pour ce faire, à travers nos ateliers

de travail, nous les invitons à reconnaître leurs

aptitudes, à les mettre en pratique, à les

développer et à les mettre en valeur auprès de la

société. 

Chaque jour, nous travaillons à développer et à

bonifier ces ateliers qui répondent à un besoin

réel. 

Nous sommes très heureux de voir nos membres

s’épanouir partout: au cœur de nos ateliers ainsi

que dans les entreprises locales .  Nous tenons à

souligner l’engagement de Francis chez Demers

Ambulance. Ce dernier travaille dans le

département de la maintenance depuis

maintenant une quinzaine d’années. Jonathan

travaille à La Fringale, Sylvain au Quartier

Général et Wendy à la bibliothèque.

NOS QUATRE
ATELIERS

ATELIER D'ART
Le Pot-en-ciel

ATELIER DE CUISINE
Le Pot-au-feu

ATELIER DE BACS 
ET JARDIN

ATELIER DE JARDIN
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L 'ATELIER
D'ART LE  
POT-EN-CIEL

L’atelier d’art le Pot-en-ciel est un
milieu de travail communautaire et
de réalisations personnelles qui, sous
la supervision de professionnelles en
arts visuels, met en valeur le talent
artistique de seize personnes vivant
avec un handicap intellectuel. Avec
le temps, plusieurs ont affiné et
approfondi leur style, tout en
gardant leur naïveté, leur « âme ».
Aujourd’hui, ces artistes y
poursuivent leur propre démarche
artistique et évoluent à travers leur
art.

L’atelier d’art le Pot-en-ciel est
également ouvert à des artistes
vivant avec une déficience
intellectuelle qui ne résident pas
dans les foyers de L’Arche
Montérégie. Nous accueillons donc
de façon hebdomadaire 7 artistes
externes. Ils peuvent eux aussi
développer leur talent artistique et
s’émanciper à travers la pratique de
l’art.

PAR  JOSÉE  LEM IEUX ,  RESPONSABLE
DE  L ’ATEL IER  D ’ART  LE  POT-EN-C IEL
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EXPOSITION DU POT-EN-CIEL

Du 5 au 7 mai 2023

Depuis mai 2021, nous présentons notre exposition
sous le chapiteau et notre 3e année a été encore un
franc succès. Les Chapiteaux Dussault nous ont
offert à nouveau un chapiteau de 20X20 pour
l’exposition. Nous avons obtenu une commandite du
IGA pour les biscuits et les jus. Cette journée est un
agréable moment de rassemblement pour tous;
foyers, familles, amis, organismes… Nous avons vendu
29 œuvres et beaucoup de cartes!

«D’UN ŒIL DIFFÉRENT»
DANS LE CADRE DE LA SEMAINE
QUÉBÉCOISE DE LA DÉFICIENCE
INTELLECTUELLE
Du 13 au 24 mars 2024

D’un Œil Différent, une exposition en arts visuels à la
programmation variée, rassemble plus de 200
artistes multidisciplinaires ayant ou non une
déficience intellectuelle ou un trouble du spectre de
l’autisme (DI-TSA). «D’un Œil Différent» favorise la
visibilité et la promotion du talent artistique des
personnes vivant avec une DI-TSA. Dans le cadre de
la semaine nationale de la déficience intellectuelle,
10 artistes du Pot-en-ciel participe à la 19e édition
de l’exposition. Cinq œuvres et un bac ont été
vendus durant cette semaine d’exposition.



11

NOS PRODUCTIONS
2023-2024

CATALOGUE DE CARTES DE NOËL 2023
Cinq membres du Pot-en-Ciel; Gilles
Buisson, Sylvain Sanscartier, Wendy
Seale, Dominique Sibille et Rosalie
Tremblay ont réalisé les dessins pour le
catalogue de Noel. Nous avons aussi
vendu des droits pour des cartes
virtuelles.

BACS DE JARDINAGE 

Une fois les bacs réalisés par l’équipe du
jardin, ils sont ensuite peints par les
artistes du Pot-en-ciel. Ces bacs ont des
dessins uniques et pas deux ne sont
identiques, œuvre unique assuré! 
Cette année, nous avons fait la création
de dessins sur les bacs (50). 
Tous vendus!

CARTES ET DESSINS NÉCESSAIRES
AUX ÉVÉNEMENTS COMMUNAUTAIRES 

La représentation d’une œuvre de
chaque artiste a été sélectionnée pour
reproduire les cartes vendues lors de
l’exposition sous le chapiteau. Ces
cartes sont toujours très appréciées des
visiteurs.

http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/
http://www.larchemonteregie.org/


LUNDI MERCREDI JEUDI VENDREDI

Natacha Ashby toujours présente 2 jours/semaine.
Merci à cette équipe qui soutient et est attentionnée à
chacun des artistes et de moi-même!

Pour les bénévoles, il y a Louise; Zizi continue à faire
son tour une fois par mois.

Nous avons eu des stagiaires en éducation spécialisée
du Cégep de Sorel-Tracy: Océane (hiver) et Laeticia
(printemps).

PRÉSENCES PRÉCIEUSES

Marlyn Demers
Vincent Fafard
Marie-Pierre Laventure
Charles Pennefather
Wendy Seale

Carolyne Pouliot
Luc Potvin
Sébastien Chénier
Dominique Sibille
Gilles Buisson
Élisabeth Gauthier-
Lambert

Marie-Pierre Chagnon
Patenaude
Charles Pennefather
Marie-Pierre Laventure
André Leboeuf
Gilles Buisson
Cassandra Viens

Jean-Marc Pelletier-
Tanguay
Sophie Poissonnier
Wendy Seale
Sylvain Sanscartier
Carolyne Pouliot
Luc Potvin

LISTE  DES ARTISTES
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ACCUEIL  2023-2024

En septembre 2023, Jennifer Dorrant s’est
jointe à l’équipe d’accompagnateurs; Jennifer
assure 2 jours d’accompagnements avec
Marie-Pierre au Pot-en-ciel et 2 jours avec les
artistes du Pot-en-ciel.

À tous les artistes, je dois reconnaître la ferveur au
travail, le dépassement et la fierté des œuvres
accomplies. Notre espace confirme que le lieu
répond grandement au bien-être de tous.

PAR  JOSÉE  LEM IEUX ,  RESPONSABLE
DE  L ’ATEL IER  D ’ART  LE  POT-EN-C IEL



L 'ATELIER DE
CUISINE LE
POT-AU-FEU

Depuis le 1er avril 2023, le Pot-au-feu a
pris un nouvel élan. Après plusieurs
heures à nettoyer la cuisine et à
aménager le lieu, Éliane a démarré
l’atelier avec Carolyne et Sophie,
accompagnées par les bénévoles
Danielle, Micheline et plus tard Johanne.

Au printemps 2023, le Pot-au-feu
fonctionnait tous les jeudis de 9h00 à
15h00. En septembre, de nouveaux
cuistots, Vincent et Marc-Antoine, ont
rejoint l'équipe. En décembre, après la
fermeture du comptoir local de Moisson,
Francine et Normand, deux fantastiques
bénévoles, ont intégré l'équipe pour
stabiliser l’atelier.

19

Francine et Normand s’occupent de
récupérer les denrées de Moisson
Rive-Sud à Boucherville et de les
répartir pour les foyers. Francine,
(avec l’aide d'Anne, Lucille, Manon,
Michèle et Micheline) organise
l’atelier de cuisine du jeudi.
Nos cuistots fidèles, Carolyne,
Sophie, Jonathan, Vincent et Marc-
Antoine, préparent de délicieux
repas et desserts pour les foyers,
ainsi que des plats congelés pour les
vacances.

PAR JOSÉE LEMIEUX,  RESPONSABLE DE
L ’ATEL IER DE CUIS INE LE POT-AU-FEU



L 'ATELIER JARDIN
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PAR  ISABELLE  ROBERT ,  
RESPONSABLE  DE  L 'ATEL IER  BACS ET  JARD IN

Encore cette année, l'atelier bacs et jardin
fut un succès! Les travailleurs étaient au
rendez-vous et motivés. Le travail d'équipe
est incroyable, les relations se tissent dans
les rires et la joie de vivre. Ils sont
alimentés par la satisfaction de faire la
différence et de participer à
l’accomplissement d’un beau et bon travail.
 
L'atelier bacs et jardin c'est aussi l'accueil
de nouveaux travailleurs, comme Julie-
Anne, mais aussi des départs, celui de
Louis Victor. Nous poursuivons la formation
des travailleurs dans leur spécialité
respective, par exemple Patrick et le
compost. Cela permet de développer
l'autonomie et le sentiment de compétence
de chacun. 

Finalement, nous développons de nouvelles
activités pour les temps de transitions et
pour les jours de pluie, comme la
réparation de chaises ou la fabrication de
boites à fleurs.



21

Nous avons enfin finalisé notre abri-serre,
un projet qui a demandé bien des efforts.
Je vous épargne le nombre de mauvaises
herbes arrachées, ainsi que la quantité de
paillis, fumier, paille et terre charroyée !
Ce qui compte vraiment, c'est
l'engagement des travailleurs motivés et
fidèles, et les relations enrichissantes qui
se tissent entre eux. Nous sommes
convaincus de répondre pleinement à
notre mission, même si le début de la
saison nous a laissé quelques courbatures !

 

L 'ATELIER JARDIN
PAR  ISABELLE  ROBERT ,  
RESPONSABLE  DE  L 'ATEL IER  BACS ET  JARD IN



MARDI JEUDI VENDREDI

L 'ATELIER BACS 
PAR  ISABELLE  ROBERT ,  
RESPONSABLE  DE  L 'ATEL IER  BACS ET  JARD IN

LISTE  DES TRAVAILLEURS
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Marlyn Demers
Marc-Antoine Phaneuf
Patrick Roy
Francis Therrien
Sylvain Sanscartier
Jonathan Larose
Lionel

Wendy Seale
Patrick Roy
Marlyn Demers
Francis Therrien
Julie-Anne Lauzo

Vincent Fafard
Francis Therrien
Gilles Buisson
Jonathan Larose
Patrick Roy
Marlyn Demers

La fabrication de 50 bacs a nécessité le sablage manuel de plus de 1606 planches de
palettes, impliquant de nombreux voyages chez Demers, à l’écocentre et au BMR.
Parallèlement, nous avons restauré 10 chaises de fleurs de soleil.
Suite au départ de Louis Victor, nous avons accueilli Julie-Anne et Marc Antoine pour une
journée entière. Mimi et Louis Girard nous rejoignent tous les vendredis pendant quelques
mois. Le jeudi, certains travailleurs ont également participé à une journée de migration vers
le pot-au-feu.
Nos apéros mensuels sont des moments de convivialité, et grâce à nos bénévoles, nous
avons accumulé plus de 800 heures de bénévolat. Quel bel esprit de solidarité
communautaire ! 
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Finaliser l’accueil de Lionel, notre nouveau travailleur arrivé en
avril 2024.

Accueillir une nouvelle personne, suite au départ de Louis
Victor.

Renouveler nos outils de jardin : pioches, balais à feuilles,
pioche trident, sécateurs.

Poursuivre la formation des travailleurs dans leur spécialité
respective, comme Patrick avec le compost, afin de développer
une plus grande autonomie et compétence.

Développer de nouvelles activités pour les temps de transition
et les jours de pluie, comme la réparation de chaises ou la
fabrication de boîtes à fleurs.

Commencer le processus de la relève pour un responsable
d’atelier bacs et jardin.

Grâce à notre équipe dévouée et aux efforts continus, nous
construisons une communauté plus résiliente et solidaire. Chaque
contribution est précieuse et contribue à un avenir meilleur.

NOS DÉFIS,  PROJETS ET  BESOINS

L 'ATELIER BACS ET  JARDIN 



N O S
E X T R A O R D I N A I R E S   
B É N É V O L E S
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PAR  ISABELLE  ROBERT ,  
RESPONSABLE  DES  ATEL IERS  JARD IN  ET
ENTRET IEN-MENU ISER IE

Merci à nos bénévoles ! Dévouées ! Présentes ! 
Accueillantes ! C’est un privilège d’avoir des 
Bénévoles d’une telle qualité ! 

Un cadeau précieux !



NOTRE PRÉSENCE DANS
LA COMMUNAUTÉ DE
L'ARCHE
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Toute l’année, l’Arche Montérégie a participé
aux rencontres organisées par L’Association des
arches du Québec (AAQ). Nous avons aussi
entretenu de beaux liens avec L’Arche Canada.

Plusieurs appels du Conseil régional en
zoom. (une fois par mois)
Conseil régional en présentiel. Nous étions
les hôtes pour le C.R. de l’hiver. 
Conseil régional à Saint-Malachie au
printemps.
Plusieurs formations en zoom avec Will
Grasby de L’Arche Canada.
Rencontres entre les coordonnateurs et les
RH pour favoriser l’unité et offrir un lieu de
soutien.



MOISSONS RIVE SUD ET LES CHEVALIERS DE COLOMB

LE PAIN DANS LES VOILES À SAINT-HILAIRE

AVRDI - ASSOCIATION DE LA VALLÉE-DU-RICHELIEU POUR LA DÉFICIENCE
INTELLECTUELLE

NOS ENGAGEMENTS,
COLLABORATIONS ET
PARTENARIATS
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CLSC DES PATRIOTES, CISSME. 
Depuis avril 2022, nous avons une entente de service pour notre atelier Bacs et Jardin. 
Cela nous permet de rayonner davantage dans notre région et d'accueillir des personnes
ne vivant pas dans nos foyers de l'Arche. 
Nous avons aussi depuis une dizaine d'années une entente de service pour notre atelier
du Pot-en-ciel. 

Les personnes accueillies de la communauté participent activement aux activités
proposées par L’AVRDI. Un grand bonheur d’être membre des organisations qui unissent
nos valeurs !

Il y a maintenant plus de 4 ans et grâce à l’aide des Chevaliers de Colomb, nous sommes
devenus membres de Moisson Rive-Sud. Nous bénéficions de l’aide alimentaire qui en
découle. Nous recevons désormais de bons aliments qui nous sont offerts chaque
semaine, nous permettant ainsi de diminuer notre facture d’épicerie pour les trois foyers.

À la demande, la boulangerie Le Pain dans les Voiles nous offre du pain pour les foyers.



NOS ÉVÈNEMENTS 
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JARDIN HARMONIA
Quelle belle collaboration avec « les jardins Harmonia ».
Nous avons eu l’incroyable privilège de participer aux
journées portes ouvertes. Une belle façon pour nous de se
faire connaître via un moyen de financement plus que
généreux de la part des propriétaires ! Mille mercis pour la
générosité et la collaboration.

CABANE À SUCRE
RÉGIONALE
Encore cette année, nous avons eu la joie de retrouver
toutes les communautés du Québec dans Lanaudière, pour
notre traditionnelle cabane à sucre  ! Danse! Musique et
becs sucrés pour le bonheur de tous !



NOS ÉVÈNEMENTS 
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VACANCES
COMMUNAUTAIRES
C’est toujours un grand plaisir de se retrouver toute la
communauté pour nos vacances communautaires. Cette
année, nous avons poursuivi la tradition avec le camp
l’Étincelle. Nous avons aussi fait des vacances en petits
groupes dans les Cantons de l’Est.

ÉPLUCHETTE 
DE  SEPTEMBRE
Nous avons eu le bonheur de recevoir les communautés du
Québec à une épluchette. Quelle joie de se retrouver
toute la belle famille de l’Arche ensemble. Musique!
Animation! Bouffe et joie étaient au rendez-vous !



NOS ÉVÈNEMENTS 
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L ’ARCHE EN MUSIQUE
Le 23 mars 2024, nous avons eu la chance d’organiser un
le spectacle de Geneviève Racette. Un concert intimiste,
dans notre belle grande salle. Une belle première pour
l’intention de faire de plus en plus de concerts dans notre
salle !

CAMPAGNE SOURIRE
Nous avons eu l'opportunité de donner au suivant en allant
faire deux journées de bénévolat au Tim Hortons au profit
de Moisson Rive-Sud 😇  Une belle façon de maintenir nos
liens et rendre la pareille à de généreux collaborateurs.



En mars 2023, Karine Archambault débute son

rôle de coordonnatrice dans la communauté. En

janvier 2024, elle a pris la décision de quitter

pour relever de nouveaux défis. Merci à Karine

pour sa belle présence parmi nous. En janvier,

nous avons eu la chance d’accueillir Marie-Josée

pour prendre la relève ! Quel beau cadeau pour

la communauté ! 

Valentine a eu un 2e bébé ! Le beau Arthur est

né le 28 novembre 2023 ! Quelle grande

nouvelle! Valentine a donc prolongé son congé

de maternité ! Elle sera de retour en septembre

2024.

Mélanie Perreault a assuré l’intérim de Valentine

en date du 1er septembre 2023. Elle est en poste

jusqu’au retour de Valentine.

Nous avons aussi eu la chance d’accueillir Lydie-

Anne dans notre équipe en janvier 2024. Elle est

notre coordonnatrice aux événements et c’est un

plaisir de travailler avec elle !

Au niveau des assistants : Lilian quitte en juin

2023 pour revenir en octobre 2023. Wieland

quitte en juillet 2023. Anastasia quitte en

décembre 2023. Arrivée de Fiona, Claire et

Guillerme ! Une belle gang d’assistants bien

différents ! Colorés, calmes, énergiques, posés !

Merci pour votre travail au quotidien auprès des

personnes accueillies.

Plusieurs activités de formations ont été

offertes à nos assistants. Cela s’inscrit

dans l’idée de permettre à chacun

d’assumer son rôle au meilleur de ses

compétences et de prodiguer une

assistance personnalisée. Voici les

principales formations auxquelles ils ont

participé :

Formation «leadership» par l'Arche

Canada.

Formation «préventions des abus» par

l'Arche Canada.

Formation «RCR»
Formation «Loi 90»
Formation «PDSB»

LES NOUVELLES
ARRIVÉES

LES DÉPARTS ET LES ARRIVÉES ACTIVITÉS DE FORMATIONS



C’est grâce à la présence de nombreux bénévoles que nous pouvons réaliser l’ensemble de nos

activités. Nous tenons à remercier très chaleureusement tous nos bénévoles :

Dans les foyers

Dans les ateliers

Pour la campagne de collecte de fonds de Noël

Au Conseil d’administration et comités sous-jacents

Au Conseil communautaire

Et plus encore...

Nous sommes très reconnaissants face à leur implication. 
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NOS BÉNÉVOLES



De beaux rassemblements pour le temps des fêtes !

Souper au restaurant tous ensemble. Nous avons fait

les achats de Noël dans la joie et chacun a pu

passer du bon temps en famille ou en communauté.

Le temps des fêtes est toujours une belle période

pour se recueillir et se remplir d’amour tous

ensemble !

Les foyers ont aussi célébré les

différentes fêtes de l’année comme

Halloween, la Saint-Valentin, Pâques, la

St-Jean-Baptiste, etc. 

NOTRE VIE
SPIRITUELLE ET
COMMUNAUTAIRE

LE TEMPS DES FÊTES

LES TRADITIONS

CAFÉ DE NOEL

C’est le 9 décembre 2023 qu’a eu lieu notre

traditionnel café de Noël. Un beau temps

communautaire ouvert à tous. Desserts, musique,

ambiance et festivités au rendez-vous !



C’est lors de nos rencontres hebdomadaires

du lundi, qui se font dans notre salle

communautaire que nous partageons les

événements de la semaine à venir et les

nouvelles communautaires (anniversaires,

nouvelles des autres communautés et activités

importantes de la semaine). C’est à ce

moment que nous partageons ensemble un

temps de réflexions et de spiritualité. Cela

permet à chacun, peu importe leur croyance,

de s’intégrer dans ce temps de partage et de

réflexions. 

NOS RENCONTRES COMMUNAUTAIRES

NOTRE VIE SPIRITUELLE ET
COMMUNAUTAIRE

LA DANSE-THÉRAPIE AVEC LES GRANDS
BALLETS CANADIENS DE MONTRÉAL

En partenariat avec Les Grands Ballets

Canadiens, les membres de nos foyers ont pu

participer à des séances hebdomadaires de

danse thérapie. Cette activité fut bien

appréciée !  
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Les années passent, le temps file et la santé devient

un enjeu de plus en plus préoccupant dans la

communauté. Nous nous assurons de veiller au grain.

Nous prenons soin d'accompagner chaque personne

accueillie dans son quotidien. Nous sommes d'avis

que c'est dans la vulnérabilité que peuvent naître de

beaux cadeaux du coeur.

LA SANTÉ...
UN CADEAU PRÉCIEUX



Merci Louis ❤

Pour ta belle présence dans nos vies.

Tu as été un cadeau pour chacun de nous

On t’aime Louis ❤

MERCI À NOTRE 
AMI LOUIS...

3 mars 1965 - 3 mars 2024



L’ARCHE...
LE COEUR À LA FÊTE
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À l'Arche Montérégie; on a le coeur à la fête ! Tout devient une belle raison pour célébrer ! 



AVANCER EN PROFONDEUR (APPROFONDIR NOS VALEURS ET PRINCIPES)
Consulter et prendre les moyens pour rendre l’expression de notre spiritualité plus inclusive et
sensible à la diversité des croyances à l’intérieur de la communauté.
En lien avec la région et le travail autour de la charte, réviser les notions d’appartenance et de
communauté en élaborant et mettant en place un document simple et clair.

AVANCER VERS L’EXTÉRIEUR (SORTIR ET TRANSFORMER LE MONDE)
Mettre en place des stratégies de recrutement local en lien avec la région qui permettront
d’augmenter le nombre de bénévoles et d’assistants locaux.
Rechercher activement plus de partenaires organisationnels afin de conclure des ententes qui
permettront un meilleur réseautage, une plus grande solidarité et des services plus efficaces.
Préparer la fête des 40 ans de L’Arche Montérégie afin que ce soit un événement public
mémorable et objet de fierté.
Favoriser une meilleure visibilité afin de faire vivre la mission de l’Arche dans notre région
(Montérégie).

AVANCER À L’INTÉRIEUR (STRUCTURER ET PRENDRE SOIN)
Développer et mener à terme le projet de salle multifonctionnelle, afin qu’il réponde, entre
autres, aux besoins de développement des différents projets de travail de la communauté.
Développer des façons novatrices de favoriser l’engagement à plus long terme et la rétention
des assistants.
Améliorer les processus de communication interne.
Mettre en place les bons mécanismes pour concilier le travail et la vie de foyer pour les
assistants et les personnes accueillies participant aux ateliers de travail de la communauté.
Continuer à développer des stratégies de financement afin d’assurer la pérennité de la
communauté.
Revoir et redéfinir, au besoin, la structure de soutien au rôle de responsable de communauté
(coordination, communication, secrétariat).
Continuer à avoir le souci de soins de qualité pour les personnes en processus de vieillissement

et de perte d’autonomie.

ANNEXE 1
LE MANDAT 2020-2024
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Mandat 
2020-2024

Consulter et prendre les moyens pour rendre l’expression de
notre spiritualité plus inclusive et sensible à la diversité des
croyances à l’intérieur de la communauté.

En lien avec la région et le travail autour de la charte, réviser
les notions d’appartenance et de communauté en élaborant
et mettant en place un document simple et clair.

Développer et mener à terme le projet de salle
multifonctionnelle, afin qu’il réponde, entre autres, aux
besoins de développement des différents projets de travail
de la communauté.

Avancer en
profondeur

(approfondir nos
valeurs et
principes)

Avancer à
l’intérieur

(structurer et
prendre soin)

Rechercher activement plus de partenaires organisationnels
afin de conclure des ententes qui permettront un meilleur
réseautage, une plus grande solidarité et des services plus
efficaces.

Mettre en place des stratégies de recrutement local en lien
avec la région qui permettront d’augmenter le nombre de
bénévoles et d’assistants locaux.

Préparer le 40e anniversaire de L'Arche Montérégie qui sera
célébré en 2021 afin que ce soit un événement public
mémorable et objet de fierté.

Favoriser une meilleure visibilité afin de faire vivre la mission
de L’Arche dans notre région (Montérégie).

Avancer vers
l’extérieur

Développer des façons novatrices de favoriser l’engagement
à plus long terme et la rétention des assistants.

Mettre en place les bons mécanismes pour concilier le
travail et la vie de foyer pour les assistants et les
personnes accueillies participant aux ateliers de travail de
la communauté.

Continuer à développer des stratégies de financement afin
d’assurer la pérennité de la communauté  à travers  une
gestion financière responsable qui respecte les ressources
financières disponibles.

Revoir et redéfinir, au besoin, la structure de soutien au
rôle de responsable de communauté (coordination,
communication, secrétariat).

Continuer à avoir le souci de soins de qualité pour les
personnes en processus de vieillissement et de perte
d’autonomie.

Améliorer les processus de communication interne.
(sortir et

transformer le
monde)


